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PRIMERAS PLANAS 

 

 QUEDA SALARIO POR LOS SUELOS 

 

URGE CAMBIO FISCAL A PEMEX, PLANTEAN 

 

EU: CALDERÓN PIDIÓ AYUDA PARA PONER ORDEN EN 
JUÁREZ 

 

CALDERÓN SOLICITÓ AYUDA A EU PARA PACIFICAR 
JUÁREZ 

 

HAY PLAN “B” POR SI LA FALTA DE PERMISOS ATORA 
SUPERVÍA 

 SE UNEN CONGRESOS CONTRA NARCOTRÁFICO 

 OPTIMISTA PANORAMA ECONÓMICO DE LA SHCP 

 

LAS CASAS DE EMPEÑO CRECEN 70% DEN 2 AÑOS 

 PERMANECEN SIN POLICÍAS 400 MUNICIPIOS DEL PAÍS 

 RESERVAS, DINERO QUE ES VIRTUAL 

 ¡SE EQUIVOCAN! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/01/11  ON LINE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/01/11  ON LINE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

23/01/11  ON LINE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/11  ON LINE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/11  ON LINE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Instituciones de educación superior establecerán medidas preventivas y de seguridad 

La Jornada: Ante el impacto de la delincuencia organizada en los centros de enseñanza, 
cerca de 400 instituciones públicas de educación superior tecnológica establecerán 
medidas preventivas y de seguridad para el manejo de situaciones de riesgo, como 
“amenaza de bomba” o “disturbios” en sus instalaciones, adelantó el subsecretario de 
Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán. Para ello, la SEP creará la Red Nacional de 
Prevención y Seguridad en estas casas de estudio que, en su conjunto, atienden a 520 mil 
jóvenes, esto es, el 18.1 por ciento de la matrícula en educación superior. (Pág. 10) 

* La fortaleza de la universidad pública.- René Avilés Fabila 

La Crónica: Refiere un correo que circula por internet, atribuido a un “aguerrido senador 
panista”, en el cual se menciona, de manera negativa, a la universidad pública y a la 
UNAM, con frases como la siguientes: “Si como nosotros, piensas que la UNAM es un 
elefante blanco de la época priísta, firma este correo para que los legisladores del PAN en 
la próxima legislatura, voten por el recorte de presupuesto a ese Frankenstein y se dé 
paso a su futuro desmantelamiento”. Por lo que el articulista dice: “Parece una broma 
pesada. De cualquier forma, los panistas no entienden ni entenderán a México, no han 
aprendido de los equívocos del conservadurismo del pasado, en el presente siguen 
repitiéndolos. […] La UNAM, el IPN o la UAM no requieren defensa, su peso es 
evidente”. Y finaliza: “Hay que fortalecer a la educación pública, del inicio hasta el final. 
De ella depende que nos salvemos de la delincuencia organizada, de la miseria 
tradicional, de las injusticias… El desdén a la universidad pública no es novedoso, viene 
desde tiempos del PRI, pero ahora se ha acentuado. Hay que cerrarle las puertas”. (Pág. 
Cuatro-Opinión) 

* Señalan uso arbitrario del presupuesto en instituciones de educación superior 

Reforma: La Coordinación Nacional de Sindicatos Universitarios de Educación Superior, 
Investigación y Cultura demandó mayor transparencia al interior de las universidades tras 
señalar que existe un uso arbitrario del presupuesto. 
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 “No es suficiente que se incremente el presupuesto a las universidades dado que 
muchas veces las autoridades al interior utilizan el presupuesto y lo distribuyen de alguna 
manera arbitraria y de acuerdo con intereses muy particulares”, reclamó Sócrates Galicia, 
dirigente de la organización que agrupa a cerca de 60 sindicatos y representa alrededor 
de 20 mil trabajadores académicos del país.  

El Presupuesto otorgado a la educación superior para 2011 es de 85 mil millones de pesos; 
sin embargo, la ANUIES lo consideró insuficiente ante la necesidad, sobre todo, de 
aumentar la matricula. Por lo anterior, la ANUIES solicitó un incremento de 6 mil 500 
millones, de los cuales se otorgaron 3 mil 784 millones más. (Pág. 2-A) 

* SITUAM anuncia posible huelga si no hay incremento salarial 

El Universal: El Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma 
Metropolitana acusó a las autoridades de la Rectoría de que la respuesta a su petición de 
incremento salarial no ha sido presentada y el aumento planteado ha sido condicionado y 
es “insuficiente”, por lo que la huelga “es un hecho”, y podría afectar a 45 mil alumnos. A 
nueve días de que venza el plazo para las negociaciones, Arturo Vega, secretario general 
del Situam, demandó a la Rectoría acabar con el “excesivo manejo discrecional de 
remuneraciones y finiquitos estratosféricos”, como el autorizado por el ex rector José 
Lema Labadie a su esposa, a su secretario particular y a su chofer por dos millones 104 mil 
pesos, tal como lo dio a conocer el diario.  

 

La Jornada: La dirigencia gremial refirió que el Gobierno Federal en el Presupuesto de 
Egresos de 2011 tiene considerado otorgar apenas un aumento de 4 por ciento para todas 
las universidades, el Politécnico y por supuesto la UAM, según las cifras gubernamentales 
dadas a conocer sobre esta partida por la Secretaría de Hacienda. (El Universal 13-A, La 
Jornada 18, El Financiero 17) 

SEP 

 

* Encuentro con Figuras Educativas 

La Jornada: En un encuentro con instructores comunitarios del Conafe, el titular de la 
SEP, Alonso Lujambio, declaró que “si los niños saben leer, pueden aprender todo lo 
demás”.  
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Para el funcionario, el Conafe -que atiende a los niños más vulnerables en espacios que 
no son escuelas y con maestros que tampoco lo son, pues se trata de jóvenes que 
brindan su servicio social- tiene como uno de sus propósitos “igualar las condiciones 
sociales de los mexicanos”. Esto, pese a que las condiciones en que se imparte educación 
a estos menores reproducen, de acuerdo con los especialistas, la desigualdad. Lo anterior 
lo externó al participar en el Encuentro con Figuras Educativas, en Ixtapan de la Sal, 
Estado de México. (La Jornada 17, La Razón 7) 

* No te lo pierdas 

Excélsior: Señala que el martes 25 de enero, es la “presentación de la campaña Leer para 
Aprender, impulsada por el Consejo de la Comunicación y a la que se unieron la SEP y el 
SNTE”. (Pág. 2-A) 

* Para egresados de universidades encontrar empleo tarda un año 

El Sol de México: La profunda contracción en que se encuentra el mercado laboral en 
nuestro país ofrece un sombrío panorama para miles de jóvenes recién egresados de 
universidades e instituciones de educación superior.  

En primer lugar, tardarán aproximadamente un año en colocarse en algún puesto de 
trabajo y, si es que lo logran, su salario será incluso por debajo del obtiene un empleado 
con estudios de secundaria, a lo que se suma la inestabilidad de empleos y a diferencia de 
hace años, cuando concluir una carrera profesional era garantía de empleo y estatus, 
ahora nada se tiene seguro.  

En su estudio Mercado laboral de profesionistas de México, la ANUIES subraya que el 
insuficiente crecimiento económico, los recortes de personal en empresas y dependencia 
del Gobierno para abatir costos laborales, así como la reticencia para contratar personal 
profesional sin experiencia, está pegando duro a los jóvenes que, desesperados, buscan 
una opción de trabajo.  

Ante este panorama, especialistas de las UNAM e Iberoamericana, entrevistados por El 
Sol de México, consideraron como “cifras alegres” del secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, decir que dos de cada tres egresados trabajan en la profesión que 
estudiaron. 
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El doctor Ángel Díaz, investigador emérito del Instituto de Investigaciones sobre la 
Universidad y la Educación de la UNAM, consideró que los instrumentos con los que saca 
la información el titular de la SEP, “no están completamente afinados, porque una cosa 
es que un egresado tenga ingresos y otra cosa es que realmente ese empleo sea un 
empleo digno, estable, con un salario adecuado, en una perspectiva profesional”. (PP y 4-
A) 

* Felicitan por premio a Pilar Luna Erreguerena 

Milenio: Pilar Luna Erreguerena es precursora de la Arqueología Subacuática en México, 
y su trayectoria de más de 30 años dedicada a la investigación y preservación del 
patrimonio cultural sumergido, fue reconocida hace algunos días, con la Medalla J.C. 
Harrington, que otorga la Sociedad de Arqueología Histórica (SHA, por sus siglas en 
inglés), en Austin, Texas. Con motivo del nombramiento de Pilar Luna como uno de los 
once miembros de dicho Consejo de UNESCO, tanto el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa como el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, le enviaron cartas de 
felicitación, en las que reconocen la labor de la especialista del INAH en la salvaguardia 
del patrimonio cultural de la humanidad. (Pág. 24-Suplemento Todas) 

* Tercer Informe de Actividades 2010 de la rectora de UJAT 

Reforma: Con el respaldo de las asociaciones que congregan a las instituciones de 
educación superior, como el Consorcio de Universidades Mexicanas y el aval de los 
sectores productivos de la entidad, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco buscará 
como próxima meta trascender en el contexto internacional, expresó la rectora de esta 
casa de estudios, Candita Gil Jiménez al rendir su Tercer Informe de Actividades 2010. 
Esto, lo expresó en presencia de la coordinadora académica del Programa de 
Mejoramiento del Profesorado, Guillermina Urbano Vidales, quien asistió en 
representación del titular de la SEP, Alonso Lujambio Irazábal, tras convocar a la 
comunidad universitaria a realizar un trabajo conjunto para garantizar su permanencia 
como patrimonio cultural de Tabasco. (Reforma 6-A, La Jornada 19) 

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Comenta que cuando Madrazo fue “candidato presidencial priísta”, 
“mientras doña Elba [Esther Gordillo] negociaba, ya por fuera del PRI, con gobernadores 
y el equipo de campaña de Calderón para asegurarse que Andrés Manuel López Obrador, 
no fuera presidente de la República en 2006. Calderón y Gordillo trabaron una alianza que 
dotó de algún margen de estabilidad a la SEP.  
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La alianza fue respetada por Josefina Vázquez Mota y Alonso Lujambio, e implicó 
posiciones en la propia SEP, así como posiciones en el gabinete ampliado para la maestra 
Gordillo y sus operadores políticos. La llegada de Humberto Moreira a la presidencia 
nacional del PRI, sin embargo, implicó una serie de cambios, de ajustes en la lógica de ese 
acuerdo con el actual Gobierno. Moreira a final de cuentas es hechura del SNTE y su 
llegada pone de manifiesto que el PRI necesita al SNTE tanto como el SNTE necesita al 
PRI”. (Pág. 10-A) 

* Por Correo electrónico 

El Sol de México: Expone: El Presidente Calderón “ha reiterado que será respetuoso de la 
sucesión presidencial, pero con los recientes cambios en su cercano equipo de 
colaboradores, fortaleció la presencia de su ‘delfín’, el secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero Arroyo, al enviar a dos de sus subsecretarios a las Secretarías de 
Comunicaciones, (Dionisio Pérez Jácome) y a la de Energía, (José Antonio Meade). Su 
discurso en el sentido de que los funcionarios que tengan ambiciones políticas deben 
renunciar a sus jugosos cargos, no fue escuchado. Ya han levantado la mano Javier 
Lozano, Heriberto Félix y Alonso Lujambio”. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 

* De Frente y de Perfil.- Ramón Zurita Sahagún 

Imagen: Menciona que a “dieciocho meses antes de la elección presidencial, el ambiente 
político vive una gran efervescencia que pareciera que los comicios federales fueran en 
unos cuantos meses” y destaca: “Los panistas entraron ya en la dinámica de externar sus 
opiniones en forma pública, por parte de aquellos que desean integrarse a la carrera 
presidencial. De esa forma, Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, ya 
manifestó sus deseos por competir por la candidatura de su partido”. (Pág. 3) 

* Juegos Secretos.- Ramón Pieza Rugarcía 

Ovaciones: En la columna manifiesta: “Salió finalmente el asunto referido a la comida 
chatarra, y mientras en las escuelas y los hogares la clasificación de lo que es o no 
chatarra es bastante claro, el problema es que la Secretaría de Educación, a cargo del 
autodestapado Lujambio, les echó la bolita a los hogares. Esto es igual a lo que sucede 
con tareas, aprendizaje, aseo de las escuelas, dotación de implementos y muchas cosas 
más. El asunto es que el gobierno lo único que hace es poner instalaciones, no darles 
mantenimiento, pagar salarios, mientras más bayos mejores, y utilizar a magisterio, 
alumnos y sus familias en todo lo que se les pueda ocurrir, como ha sido la escalada 
publicitaria que el Panal ha venido haciendo en varias escuelas”.  
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Sigue: “Tal vez lo mejor hubiera ido dejar en manos de la maestra Gordillo el control y la 
definición de lo que es y no es comida chatarra, por lo menos ella hubiera atendido su 
compromiso de una forma más honorable que lo que ha venido haciendo la autoridad de 
Educación a lo largo de ya bastantes años.  

Mientras en casi todo el mundo existe una autoridad, sea general o local, para el control 
de lo que comen los niños, en México el asunto pasa a manos de los corporativos amigos 
y su control a manos de los padres de familia que tendrán ahora la obligación de reeducar 
a sus hijos al decirles que, como no hay dinero para una comida balanceada, la chatarra, 
por arte de magia, se convirtió en comida sana y que gordura es hermosura”. (Pág. 3-A) 

* Fronteras de la ciencia.- Fernando Fuentes 

Ovaciones: Habla de la XVII Reunión Anual de Industriales, organizada por la Concamin, 
en la cual estuvo presente el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien en 
su momento “dijo que aunque en este gobierno se han creado 75 nuevas universidades –
con énfasis en ingenierías–, la cobertura en educación sigue siendo un enorme reto. 

 ‘Lo cierto es que México está en la actitud de mover al sistema educativo hacia la utilidad 
social que le representa la vinculación con el sector productivo”.  

También participaron el director general de Conacyt, Carlos Romero Hicks; la directora 
general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez; y el secretario general de la ANUIES, Rafael 
López Castañares. (Pág. 4-A) 

* La República de las Letras.- Humberto Musacchio 

Excélsior: Indica: “Siguen circulando versiones encontradas sobre los trabajos realizados 
en la sala principal del Palacio de Bellas Artes. Mientras Icomos anuncia que irá hasta 
donde sea necesario con su denuncia por las alteraciones, la Secretaría de Protección 
Civil del gobierno capitalino recordó que Bellas Artes debió solicitar una inspección y 
recabar la correspondiente licencia antes de comenzar los trabajos, pero Teresa Vicencio, 
directora del INBA, declaró que en todo momento la dependencia del gobierno de la 
ciudad estuvo al tanto de los trabajos. Igualmente, ante la acusación de que fueron 
eliminados los pasillos laterales de la luneta, Vicencio dijo que en realidad no se trataba 
de pasillos, sino de espacios de 50 a 80 centímetros de ancho que quedaron por el 
tamaño de las viejas butacas”.  
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Sigue: “Otras observaciones tienen que ver con los aparatos de iluminación que se 
colgaron de los palcos, la sustitución del pasillo con pendiente por escalones, las rampas 
para discapacitados y otros detalles. De acuerdo con Elías Moreno Brizuela, secretario de 
Protección Civil del DF, el secretario de Educación Pública federal, Alonso Lujambio, ya 
giró instrucciones para que se atiendan las observaciones de la autoridad capitalina. 
Veremos si el jueves que se reabra la sala ya fueron subsanadas las deficiencias”. (Pág. 7-
Comunidad) 

* Informe de la Evaluación Específica de Desempeño 2009-2010  

El Universal: A pesar de que en los últimos seis años los maestros inscritos dentro del 
programa de Carrera Magisterial recibieron estímulos económicos por mil 896 millones 
de pesos, no existe evidencia de que la calidad de la educación en México ha mejorado, 
de acuerdo con el Coneval. La evaluación de desempeño es parte de los documentos de 
análisis que tienen la SEP y el SNTE al retomar las negociaciones de la Alianza para la 
Calidad de la Educación con la revisión del programa de Carrera Magisterial.  

En el Informe de la Evaluación Específica de Desempeño 2009-2010 que realizó el 
Coneval, “se recomienda estudiar la factibilidad de incorporar indicadores de logro 
educativo como la tasa de reprobación y repetición de alumnos frente a profesores 
certificados en los Exámenes Nacionales para la Actualización de los Maestros en 
Servicio, donde en los últimos tres años 46.6 por ciento de los docentes no acreditaron. 

En términos generales, expone que no existen los datos ni se puede señalar que se 
cuenta con los indicadores necesarios para “identificar en qué medida se contribuye a 
mejorar el nivel de aprendizaje de los alumnos en educación básica”. Reconoce que a “15 
años de implementación del programa se logró integrar 32 instancias estatales que 
operan los servicios de formación continua, 574 centros de maestros; se cubrió casi el 
ciento por ciento de formación continua mediante el curso básico, aunque se ha 
observado baja participación en la solicitud de ENAMS”. (El Universal 13-A, El Gráfico 12) 

* Maternidad extrema.- Jesús Silva-Herzog Márquez 

Reforma: Habla del sitio de la educación en la sociedad y comenta el libro de Amy Chua, 
que muestra la relación de la madre con el hijo en la educación, y compara la cultura 
oriental con la occidental: “Sea como sea, la discusión pone un tema relevante sobre la 
mesa mexicana: lo que hacemos en casa, los mensajes que difundimos en la cena, el 
código de premios y castigos del fin semana son tan importantes para el desempeño 
educativo de los niños como las lecciones del salón y las pruebas de ENLACE.  
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Es horrible decirlo pero tal vez somos cómplices de Elba Esther. Escultores, como ella, de 
nuestra mediocridad”. (Pág. 22-A) 

* ¿Podemos detonar la calidad educativa?- Elba Esther Gordillo 

El Universal: Plantea cuando se habla de educación, se hace desde la perspectiva de “la 
más alta prioridad nacional”, pero se cuestiona si en realidad es así y añade: “No hay 
discurso gubernamental, oferta electoral, o siquiera una encuesta abierta dirigida a la 
sociedad, en que la educación no aparezca como la prioridad.  

Sin embargo, la preocupación manifiesta en estas declaraciones que no necesariamente 
se traduce en acciones concretas”. También expresa: “Desde nuestro lugar y tiempo es 
evidente que un modelo cerrado de ninguna manera habría podido detonar un desarrollo 
acelerado ni auspiciar modelos de éxito, puesto que su función controladora no permite 
el desarrollo de la sociedad en sus distintos ámbitos: local, nacional e internacional”.  

Finaliza: “En conclusión, los detonadores que nos lleven a tener una educación de calidad 
dependerán del correcto desempeño de muchos factores y de la asunción de relevantes 
decisiones: fiscales, de corresponsabilidad hogar-escuela, de uso positivo del tiempo, de 
un nuevo modelo de formación magisterial, es decir, necesitamos una nueva cultura y 
actitud nacional que nos permitan enfrentar el reto de formar. 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Comenta: “Es indudable que se ha agudizado la problemática de la educación 
en el país y que, frente a los nuevos parámetros de medición (aceptados como 
estándares de competencia económica desde que se abrió el país a los mercados 
internacionales), los retos son tanto más grandes, como inéditos en muchos casos. Por 
eso, desde el inicio de su gestión el Presidente Felipe Calderón Hinojosa reconoció la 
urgencia de elevar la calidad de la educación a través de una reforma del sistema 
educativo, en virtud de que estamos ante un verdadero cambio de época que ha puesto a 
todas las naciones en el predicamento de decidir si se permanece igual o se asume el reto 
de ‘lanzarnos con todo en la construcción de un país moderno’. De hecho, ante la 
necesidad revertir el bajo nivel de desarrollo de competencias y elevar los índices de 
aprovechamiento de los estudiantes, fue suscrita la Alianza por la Calidad de la 
Educación, una iniciativa impulsada por el SNTE, avalada por el Gobierno Federal, a la que 
se sumaron gobiernos locales, pero prácticamente hasta ahí se agotó el consenso, ante la 
falta de acuerdos respecto a la ruta que se tienen que seguir para alcanzar la tan 
anhelada calidad educativa”. (Pág. Cuatro-Opinión) 
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* Coahuila.- Nerilicón 

El Economista: En su cartón, dibuja a Elba Esther Gordillo, como una abeja reina que en su 
panal tiene la figura del estado de Coahuila. (Pág. 54-El Foro) 

* Colección de José Luis Martínez en la Biblioteca México José Vasconcelos 

Reforma: Entrar y ver, más que una biblioteca, un museo. El de la formación intelectual 
de José Luis Martínez, que durante sus 89 años reunió 70 tomos de la Enciclopedia 
Universal Ilustrada; 214 ejemplares de la colección venezolana Biblioteca Ayacucho; 225 
números de las antologías literarias de Tierra Adentro; 452 números de la serie Sepan 
Cuantos...; 529 títulos de la colección Breviarios del Fondo de Cultura Económica. Los 
números dicen que reunió 73 mil 500 documentos, entre libros, fascículos de revistas, 
cartas, fotos, catálogos y mapas.  

A su muerte, en marzo de 2007, el Conaculta los compró en 2 millones de dólares y el 
miércoles pasado los abrió al público en la Biblioteca México José Vasconcelos con un 
diseño especial que dice más que lo que cualquier biblioteca pública dice.  

Las medallas que se exhiben en el Fondo con su nombre dan cuenta de un director de la 
Academia Mexicana de la Lengua y del Fondo de Cultura Económica que recibió medallas 
como la José María Vigil al jalisciense distinguido, de Comendador de la Orden al Mérito 
de la República Italiana o la del Premio Nacional de Literatura y Lingüística. (Pág. 30-
Cultura) 

* Exposición de imágenes revolucionarias de Casasola  

La Crónica: La Revolución Mexicana a través de la lente de Agustín Víctor Casasola (1874-
1938) es mostrada en un volumen con 61 imágenes publicadas por la biblioteca 
especializada en Fotógrafos Latinoamericanos. El material, editado con el apoyo de la 
Agencia Española de Cooperación para el Desarrollo, incluye imágenes desde 1901, año 
en que el joven fotógrafo mexicano comenzó a ilustrar artículos periodísticos. Incluye 
además tomas de personajes emblemáticos como Porfirio Díaz (1830-1915), Emiliano 
Zapata (1879-1919), Pancho Villa (1878-1923), Diego Rivera (1888-1957), León Trotsky 
(1879-1940), así como los grandes acontecimientos sociales que anticiparon la lucha 
armada revolucionaria. (Pág. 38) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva del Consejo Central de Lucha de la Sección 10 de la 
CNTE, donde expresan que concientes de la necesidad de alimentación adecuada, así 
como la “falsa regulación que el gobierno de Felipe Calderón ha promovido”, dicha 
“regulación de la comida chatarra sólo reduce el tamaño de las porciones, por lo que 
ahora los niños consumirán mayor cantidad de productos, con lo cual no se resolverá el 
problema de la obesidad y desnutrición, pero sí aumentarán las ganancias de empresas 
trasnacionales”. Por ello, piden la instalación de bebederos de agua potable en todos los 
planteles. (Pág. 4 y 43) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Indica: “Esperemos que no sean sólo buenas intenciones y en realidad la 
Comisión de Salud y Asistencia Social de la ALDF concrete una reforma a la Ley de Salud 
local para combatir el fenómeno conocido como acoso escolar o bullying. La mandamás 
de la Comisión, Maricela Contreras, dijo que se debe dar atención psicológica tanto a los 
jóvenes víctimas de dicho problema como a los agresores, para que las conductas 
violentas iniciadas en la escuela no se trasladen a otros ámbitos”. (Pág. 54-El Foro) 

* En Chihuahua, varias escuelas de nivel básico y medio superior desacatan la Ley de 
Salud 

La Crónica: Ocho de cada 10 escuelas del nivel básico y medio superior desacatan la Ley 
de Salud que prohíbe la venta de comida poco nutritiva, lo que obligó a que las 
autoridades enviaran un exhorto. Mediante un recorrido en diversos planteles educativos 
en Chihuahua, se observó que al menos en la secundaria estatal número 8 y la estatal 
3002 se siguen comercializando en las tienditas escolares dulces, fritangas y hasta 
burritos de diversos guisados.  

La Secretaría de Educación, Cultura y del Deporte, ante la falta de cumplimiento en la Ley 
contra la Obesidad Infantil, envió a diversos planteles educativos, por segunda ocasión, 
un exhorto para que se abstengan de seguir ofreciendo dichos productos. El titular de la 
Secretaría, Jorge Quintana, aclaró que la responsabilidad de evitar que los estudiantes se 
alimenten con productos de baja nutrición es más de los padres de familia que de los 
estudiantes, ya que los alumnos deben de llegar a la escuela bien desayunados. (Pág. 14) 
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* Se desactiva paro de clases en Tamaulipas 

Reforma: El paro de clases con el que amagó hace unos días el SNTE para realizarse hoy 
en Tamaulipas, quedó desactivado. Rogelio Ortiz Mar, representante de la Sección 30 del 
SNTE en Reynosa, informó que se tomó la decisión tras los primeros acuerdos logrados 
entre el sindicato y las autoridades del gobierno del estado, el viernes. Afirmó que el 
gobierno estatal de Egidio Torre Cantú y asignó en la Secretaría de Educación a 18 
maestros sindicalizados. Sin embargó, enfatizó que desconoce qué carteras ocuparán los 
maestros en la Secretaría de Educación de Tamaulipas. (Pág. 19-A) 

* Capacitación a docentes de Nuevo León sobre qué hacer en casos de inseguridad 

El Economista: Con el fin de preparar a estudiantes de educación básica sobre 
emergencias, la Secretaría de Educación de Nuevo León capacitó a cinco mil 500 
maestros de la entidad. El manuel contiene información de cómo se debe actuar en casos 
de accidente, incendio, fuga de gas u otro químico, amenaza de bomba, disturbio o 
despliegue de fuerzas de seguridad. (Pág. 39) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva del Consejo Central de Lucha de la Sección 10 de la 
CNTE, donde expresan que concientes de la necesidad de alimentación adecuada, así 
como la “falsa regulación que el gobierno de Felipe Calderón ha promovido”, dicha 
“regulación de la comida chatarra sólo reduce el tamaño de las porciones, por lo que 
ahora los niños consumirán mayor cantidad de productos, con lo cual no se resolverá el 
problema de la obesidad y desnutrición, pero sí aumentarán las ganancias de empresas 
trasnacionales”. Por ello, piden la instalación de bebederos de agua potable en todos los 
planteles. (Pág. 4 y 43) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Indica: “Esperemos que no sean sólo buenas intenciones y en realidad la 
Comisión de Salud y Asistencia Social de la ALDF concrete una reforma a la Ley de Salud 
local para combatir el fenómeno conocido como acoso escolar o bullying. La mandamás 
de la Comisión, Maricela Contreras, dijo que se debe dar atención psicológica tanto a los 
jóvenes víctimas de dicho problema como a los agresores, para que las conductas 
violentas iniciadas en la escuela no se trasladen a otros ámbitos”. (Pág. 54-El Foro) 
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* En Chihuahua, varias escuelas de nivel básico y medio superior desacatan la Ley de 
Salud 

La Crónica: Ocho de cada 10 escuelas del nivel básico y medio superior desacatan la Ley 
de Salud que prohíbe la venta de comida poco nutritiva, lo que obligó a que las 
autoridades enviaran un exhorto. Mediante un recorrido en diversos planteles educativos 
en Chihuahua, se observó que al menos en la secundaria estatal número 8 y la estatal 
3002 se siguen comercializando en las tienditas escolares dulces, fritangas y hasta 
burritos de diversos guisados.  

La Secretaría de Educación, Cultura y del Deporte, ante la falta de cumplimiento en la Ley 
contra la Obesidad Infantil, envió a diversos planteles educativos, por segunda ocasión, 
un exhorto para que se abstengan de seguir ofreciendo dichos productos. El titular de la 
Secretaría, Jorge Quintana, aclaró que la responsabilidad de evitar que los estudiantes se 
alimenten con productos de baja nutrición es más de los padres de familia que de los  

* Se desactiva paro de clases en Tamaulipas 

Reforma: El paro de clases con el que amagó hace unos días el SNTE para realizarse hoy 
en Tamaulipas, quedó desactivado. Rogelio Ortiz Mar, representante de la Sección 30 del 
SNTE en Reynosa, informó que se tomó la decisión tras los primeros acuerdos logrados 
entre el sindicato y las autoridades del gobierno del estado, el viernes. Afirmó que el 
gobierno estatal de Egidio Torre Cantú y asignó en la Secretaría de Educación a 18 
maestros sindicalizados. Sin embargó, enfatizó que desconoce qué carteras ocuparán los 
maestros en la Secretaría de Educación de Tamaulipas. (Pág. 19-A) 

* Capacitación a docentes de Nuevo León sobre qué hacer en casos de inseguridad 

El Economista: Con el fin de preparar a estudiantes de educación básica sobre 
emergencias, la Secretaría de Educación de Nuevo León capacitó a cinco mil 500 
maestros de la entidad. El manual contiene información de cómo se debe actuar en casos 
de accidente, incendio, fuga de gas u otro químico, amenaza de bomba, disturbio o 
despliegue de fuerzas de seguridad. (Pág. 39) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Cepal informa que se reduce el salario medio real en México 

Reforma: De todos los países de América Latina, México fue el único que en 2010 sufrió 
una reducción de 0.6 por ciento en el salario medio real, según la Cepal. Datos del 
documento “Balance de las Economías de América Latina y el Caribe”, elaborado a fines 
de 2010, destacan que Brasil, por ejemplo, reportó una recuperación de 2.4 por ciento; 
Chile, de 2.1, y Argentina, de 12.6. La mayor fue la de Honduras, pues, por decreto 
presidencial, la nación incrementó el salario mínimo 70.4 por ciento el año pasado en 
comparación con 2009. Sin embargo, en México, el indicador cayó y, según explica la 
Cepal, fue como daño colateral de la crisis, ya que el País fue de los que más rápido se vio 
afectado y cuyo impacto en la actividad económica fue mayor.  

Aunque se logró una cifra récord con la generación de 730 mil puestos formales en 2010, 
éstos no estuvieron acompañados de una mejora real en el salario pese a la baja inflación. 
Para Leticia Armenta, investigadora del Departamento de Economía del Tecnológico de 
Monterrey, Campus Ciudad de México, esta tendencia continuará. El menor poder 
adquisitivo en México se reflejó en una caída real de 2.4 por ciento en las ventas de las 
tiendas de autoservicio durante el año pasado.  

Irene Castillo, académica de la Escuela de Economía de la Universidad Panamericana, 
advirtió que el riesgo que corre el País ante la ausencia de un aumento salarial es que 
haya un empobrecimiento de la población. Por su parte, Ximena Guzmán es muestra de 
esto, pues, aunque tiene un empleo en una firma de marketing, ha perdido poder 
adquisitivo, ya que vive con el mismo sueldo que hace dos años. (Ocho Columnas) 

* Coordinadores del PAN y PRI piden sensibilidad a autoridades por alza a productos 

Milenio: Los coordinadores del PAN y del PRI en el Senado, José González Morfín y 
Manlio Fabio Beltrones, respectivamente, polemizaron respecto a la situación de una 
crisis económica provocada por el alza en productos y servicios y este último pidió a las 
autoridades más sensibilidad para resolver la situación. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Beltrones demandó dejar los monólogos y ser capaces de dialogar para dar solución a la 
escalada de precios, tras lo cual, se manifestó por reformas de fondo que permitan 
eliminar las distorsiones que los oligopolios ocasionan en los mercados y en los precios, al 
señalar que “la obstrucción” de la reforma regulatoria ha profundizado el impacto del 
alza de precios y limitado la capacidad de volver a crecer, ordenar los mercados y generar 
empleo. En ese sentido, Reclamó al Gobierno Federal dialogar y resolver con sensibilidad 
y responsabilidad, al insistir en que la carestía se ha profundizado y se requieren 
mercados competitivos para bajar los precios. (PP y 8) 

* Wikileaks señala que Presidente Calderón pidió ayuda a EU 

Milenio: El Presidente Felipe Calderón solicitó a la secretaria de Seguridad estadunidense, 
Janet Napolitano, ayuda para poner orden en Ciudad Juárez, al estar la entidad en una 
situación crítica luego de la masacre de 15 jóvenes en la localidad de Villas de Salvarcar, 
ocurrida el sábado 30 de enero de 2010, revela un nuevo cable de Wikileaks divulgado 
ayer por el diario español El País. Clasificado con el número 249280, el cable detalla que 
para “responder a la presión pública de hacer algo por la entidad (Ciudad Juárez)”, 
Calderón pidió a Napolitano la participación del Centro de Inteligencia de El Paso (EPIC). 
A la solicitud del Mandatario mexicano, Napolitano respondió que el EPIC podía 
identificar los objetivos, pero el despliegue militar y policial, “capaz de supervisar todos 
las calles y viviendas”, debía corresponder a México.  

La secretaria de Seguridad de EU abundó sobre la necesidad de “extender los servicios 
sociales y el Estado de Derecho”, y reconoció la importancia de Ciudad Juárez para 
Estados Unidos dada su cercanía geográfica. Calderón dijo a Napolitano que la violencia 
en Ciudad Juárez y Chihuahua aumentó luego de que el Cártel de Sinaloa reclamara el 
territorio antes dominado por el Cártel de Juárez, lo que provocó cruentos 
enfrentamientos entre las bandas y al reclutamiento de sicarios. Aunque la solución a la 
problemática de Ciudad Juárez es compleja, el Presidente exhortó a que México y 
Estados Unidos trabajen juntos y así abordar los males sociales, económicos, de salud y la 
policía corrupta que aquejan la ciudad. (Ocho Columnas y 4) 
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Una de cada 20 mil personas en el mundo nace con el padecimiento 

SÍNDROME DE WILLIAMS, DISCAPACIDAD Y TALENTO 

Las primeras palabras de Daniela fueron “no te enojes Paty. Usted siempre será la más 
importante”. La directora de la guardería no comprendía la madurez lingüística de la niña 

de tres años 

 

Daniela jamás usó las clásicas expresiones infantiles para pedir un biberón. Sus primeras 
palabras fueron “no se enoje Paty. Usted siempre será la más importante”. La locución 
sorprendió a la directora de la guardería, no comprendía la madurez lingüística de una 
pequeña de tres años con una discapacidad conocida como síndrome de Williams 
(desorden genético que se produce por la lesión de uno de los cromosomas número 7). 

Daniela tiene 18 años, pero desde los tres posee un vocabulario impresionante 
caracterizado por el empleo de verbos y expresiones complejas. Sus descripciones 
detalladas de animales o lugares resultan asombrosas. Es capaz de describir con lujo de 
detalle un elefante, pero no puede —eso es lo curioso— dibujarlo, explicó Sonia Serrano, 
su madre. 

Amarrarse las agujetas “es una misión imposible... Es poco diestra en sus habilidades 
motrices”, abundó Sonia. Con dificultad suma y resta, pero no puede multiplicar. 
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Artista genuina 

Daniela puede registrar una amplia gama de ritmos, memoriza letras de una gran 
cantidad de canciones en inglés y español. Lo mismo sucede cuando escucha temas 
instrumentales, sabe distinguir perfectamente cada nota. “Esa habilidad auditiva le 
permitió aprender a leer bien y de corrido”, relató Sonia. 

Canta y baila al son que le toquen. Su padre, músico por afición, toca la guitarra mientras 
su hija anima las reuniones. Si está en la calle o en algún restaurante, se suma al coro o a 
los bailarines. Como muchas personas con ese síndrome, la joven posee un inexplicable 
talento musical, fascinación que hizo evidente desde bebé, cuando seguía desde su cuna 
los acordes polifónicos. Tiene voz fuerte y, para algunos, hermosa; canta bien, por eso 
desea convertirse en artista profesional, pero sus padres no quieren que se involucre en 
ese ambiente. 

Simpática y sociable 

Daniela, como los afectados por este síndrome, es simpática, cariñosa, muy 
comunicadora y sociable. “No tuvo una infancia común. No jugó con niños o muñecas. 
Siempre buscó el aprecio de los adultos y los extraños”, comentó Sonia. 

Esa efusividad no describe los primeros años. Nació con poco peso y bajo tono muscular. 
Cualquier ruido la despertaba. Sus padres estaban angustiados por el problema cardiaco, 
los altos niveles de calcio, la hernia inguinal (abultamiento en la ingle) y la permanente 
regurgitación de la bebé. Ningún médico acertaba y los rasgos físicos se acentuaron, 
entre ellos, cara de “duende”, frente pronunciada, labios gruesos, dientes separados y 
manos chiquitas. El diagnóstico vino después de los tres años, cuando encontraron un 
genetista especializado. 

Severa deficiencia mental 

Por sus características, explica Victoria Aizpuru, genetista del Hospital Ángeles del 
Pedregal, tienen una deficiencia importante, en términos generales es más severa que el 
Síndrome de Down. “El coeficiente intelectual es de 56”, precisó. 

No es hereditario. Ocurre en una de cada 20 mil personas en el mundo. Al nacer con 
Williams no se presentan rasgos evidentes; con el tiempo se acentúan.  
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Eso ha propiciado que la patología sea subdiagnosticada en México, “he tenido pacientes 
con Williams que están en escuelas especiales sin haber visitado al genetista. Una 
situación lamentable si se considera que muchos de ellos padecen un problema cardiaco 
que, por lo regular, termina con su vida”, abundó Aizpuru. 

Las personas con Williams aprenden con muchas limitaciones. La aparente sensibilidad a 
la música, según la especialista, hay que tomarla con cautela. “Son hipersensibles, no 
aguantan sonidos muy agudos... Algunos han desarrollado un talento inexplicable, pero 
esa es una apreciación errónea”, acotó.  

Prodigio musical 

••• Gloria Lenhoff es uno de los mayores misterios para el mundo de la medicina, pues 
no han logrado explicar cómo la soprano de origen estadunidense desarrolló ese 
poderoso genio musical. 

Ella padece síndrome de Williams. Su voz lírica y su gran habilidad en el manejo del 
acordeón han cautivado al público internacional. 

Lenhoff no puede leer partituras ni tampoco realiza operaciones sencillas de aritmética. 
No obstante a las limitaciones, la famosa soprano desarrolló un inexplicable talento y 
genio musical. Canta en 30 idiomas y en diferentes estilos, además de contar con un 
repertorio musical con más de dos mil melodías, muchas de las cuales ya fueron grabadas 
en producciones discográficas. 

Gloria reparte su vida entre giras y conferencias. Con casi 56 años de vida se sabe más de 
2 mil canciones, ha cantado en el centro Kennedy e incluso ha compartido el escenario 
con Aerosmith. Howard Lenhoff, su padre, se ha convertido en su ayudante. Casi siempre 
reparte tarjetas de presentación que lo identifican como “el papá de Gloria.” 

 
México • Blanca Valadez 
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Resisten hasta 20 minutos con agua hirviendo 

ESTUDIANTES DEL IPN CREAN VASOS COMESTIBLES 

Con el fin de contribuir al cuidado del medio ambiente y reducir la contaminación por 
envases de plástico y unicel, estudiantes del Centro de Estudios Científicos y 
Tecnológicos (CECyT-11) Wilfrido Massieu, elaboraron, a través de una microempresa 
denominada Bungaloo, vasos térmicos que pueden comerse o degradarse rápidamente 
en caso de ser desechados. 

Los estudiantes Arturo Barco y Erick Martínez, del área de Procesos Industriales, así 
como Daniel Martínez, de Administración de Empresas, asesorados por Iván Jurado, 
coordinador del Programa Poliemprende del CECyT-11, y Rosario Barrera, de la Escuela 
Superior de Economía y Administración (ESCA) Unidad Santo Tomás, manifestaron que 
“Envases Comestibles Bungaloo”, cuyo lema es “Bébelo-Cómelo” surge de una inquietud 
emprendedora por crear un negocio, pero al mismo tiempo fomentar una cultura en 
favor del medio ambiente.  

“Nuestra idea es hacer conciencia en los consumidores sobre la grave contaminación que 
existe actualmente por envases de plástico y unicel”, subrayaron. 

La base del producto, indicaron, es similar a la masa que se utiliza para elaborar galletas, 
pero la innovación radica en las cantidades y algunos ingredientes que dan como 
resultado un vaso con todas las funciones del material térmico, no se deshace con 
facilidad y su consistencia se mantiene de 15 a 20 minutos con agua hirviendo, sin que se 
ablande. 

Explicaron que para el proceso de elaboración primero realizaron una investigación en 
diferentes áreas del conocimiento y una vez que obtuvieron la receta crearon la masa, 
procedieron a la mezcla, batido, engrasado, horneado y enfriado del producto, así como 
a la formación de las láminas y los acabados. Posteriormente experimentaron con los 
materiales, comprobando de esa forma cuáles tenían mayor durabilidad.  

Añadieron que, conforme avancen los trámites para el registro del nombre y marca de su 
producto, también podrían perfeccionar el vaso comestible hasta lograr una 
presentación más estética e incluso con mayor durabilidad, que puede alcanzar hasta una 
hora, antes de ablandarse. 
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“No descartamos la posibilidad de agregar algunos nutrientes y sabores a la masa del 
vaso, y también elaborar platos o agitadores, que después de usarse podrían ser 
ingeridos sin ningún peligro, o bien desecharse sin dañar al medio ambiente por su origen 
orgánico”, acotaron. 

Es un ejemplo del trabajo que realiza el IPN al fomentar una formación emprendedora 
entre sus alumnos alentándolos a desarrollar sus habilidades para la creación de 
empresas con enfoque ecológico, ante la gravedad que representa la contaminación 
ambiental, señalaron los asesores del proyecto. 

“Seguiremos trabajando arduamente para hacer realidad nuestro sueño de consolidar 
una empresa y convertirnos en empleadores más que en empleados. Tener la posibilidad 
de crear una nueva fuente de trabajo y, de esa manera, poder ofrecer a otras personas 
una oportunidad laboral, además de contribuir al desarrollo de la economía nacional”, 
finalizaron 

•••Claves 

Contaminantes 

• Los envases elaborados con plástico y unicel tardan más de 100 años en degradarse. 

• Las partículas de estos materiales permanecen en el medio ambiente y ocasionan 
cambios indeseables en las características físicas, químicas y biológicas del aire, la tierra y 
los cuerpos de agua.  

 
México • Redacción 
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Será la segunda etapa de preservación 

CONTINUARÁ LA DIGITALIZACIÓN DEL FONDO DAVID A. 
SIQUEIROS 

La Sala de Arte Público Siqueiros (SAPS) continuará este año con la segunda etapa de 
preservación del Fondo de David Alfaro Siqueiros (1896-1974). 

 

 
LOS TRABAJOS INICIARON EN 2010 Y COMPRENDEN 102 MIL 908 DOCUMENTOS 

 

La Sala de Arte Público Siqueiros (SAPS) continuará este año con la segunda etapa de 

preservación del Fondo de David Alfaro Siqueiros (1896-1974), que comprende la 

digitalización de la biblioteca del muralista, además de material hemerográfico, archivos de 

audio, video y carteles. 

Este trabajo forma parte del proceso de investigación y recuperación del pensamiento 

estético del reconocido pintor mexicano, impulsado por el Instituto Nacional de Bellas Artes 

(INBA). 

Estos trabajos iniciaron en 2010 y comprenden 102 mil 908 documentos e imágenes del 

acervo del también llamado Coronelazo, compuesto por cartas, fotografías y diversos 

documentos diversos que pertenecieron al creador de obras como Ejercicio Plástico. 
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Toda su correspondencia con la intelectualidad de la época; sus posturas políticas, 

escritos, conferencias, correspondencia del periodo carcelario que pasó en Lecumberri, de 

1960 a 1964, con diversas personalidades de la talla de Pablo Neruda o Diego Rivera, 

destacan entre los documentos. 

El acervo, considerado en buenas condiciones, incluye siete mil postales que entonces la 

República Alemana le envió a Siqueiros cuando éste estuvo recluido. 

Además, catálogos de exposiciones de Siqueiros, documentos de cuando participó en la 

Guerra Civil Española (1936-1939), así como todo el proceso creativo del Polyforum 

Siqueiros y la respectiva documentación que se generó en la prensa de la época.  
 

México. Notimex 
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Máximo de Jesús aportó una de plata y Zepeda una de bronce 

MEXICANOS LLEVAN SEIS MEDALLAS EN EL MUNDIAL DE 
ATLETISMO PARALÍMPICO 

Agencias 

Christchurch, NZ, 23 de enero. La selección mexicana que participa en el Campeonato 
Mundial de Atletismo Paralímpico en esta ciudad de Nueva Zelanda incrementó su 
cosecha de medallas durante la jornada matutina del tercer día de actividades, por 
conducto de Mauro Máximo de Jesús, quien se llevó la presea de plata en el impulso de 
bala, clase F52-53, así como de Luis Zepeda, bronce en lanzamiento jabalina F54/55/56. 
Máximo de Jesús, ganador del Premio Nacional de Deportes 2010, así como campeón en 
Pekín 2008, dejó un registro de 8.31 metros en su tercer lanzamiento, superado por el 
lituano Aigars Apinis, con 10.03, mientras el bronce le correspondió a Ales Kisy, de 
República Checa, con 8.25. 

Por su parte, Luis Zepeda, también medallista en la pasada edición de los Juegos 
Paralímpicos, subió al podio con 25.27 metros, obtenidos durante su quinto intento, en 
prueba ganada por el ruso Alexey Kuznetsov, con 29.44, lo cual además es un nuevo 
récord mundial de la especialidad, seguido de Drazenko Mitrovic, de Serbia, con 25.27. 
Hasta el cierre de la jornada matutina del lunes en Nueva Zelanda (más 19 horas respecto 
del horario del centro de México), la selección paralímpica nacional acumula dos preseas 
de oro (Édgar Navarro, en 200 metros T51, y María de los Ángeles Ortiz, en bala F57-58), 
además de un par de plata (Salvador Hernández, en 200 metros F52, y Máximo de Jesús) 
y dos de bronce (Luis Zapién, en 10 mil metros T11, y Luis Zepeda). 

Cabe mencionar que la mexicana Estela Salas se llevó el primer lugar de la final de 
lanzamiento de bala femenil categoría F52/53, con marca de 3.76 metros y puntuación de 
747, dejando en la segunda posición a Malik Deepa, con 3.59 y 687 unidades, y en el 
tercero se calificó la canadiense Martha Gustafson, con 3.45 metros y 540 puntos. Sin 
embargo, la prueba no fue premiada con medallas debido a que no se cumplió con el 
número mínimo de participantes, de acuerdo con la normatividad del Comité Paralímpico 
Internacional. En la ciudad de México, Bernardo de la Garza, director de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), aplaudió la actuación de los atletas 
nacionales que compiten en el certamen de Nueva Zelanda. 
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El químico fue galardonado con el Premio México de Ciencia y Tecnología 2009 

UN PAÍS SIN CIENCIA NO PUEDE SER INFLUYENTE: MIGUEL 
ÁNGEL ALARIO 

“El conocimiento y la investigación brindan a las naciones la autosuficiencia para sumar 
valor añadido en diferentes rubros que coadyuven en su desarrollo social, cultural y 
económico” 

 

“ES INCREÍBLE QUE MÉXICO EXPORTE PETRÓLEO E IMPORTE GASOLINA CUANDO TENDRÍA QUE ESTAR 
EXPORTÁNDOLA”, SEÑALÓ EL PRESIDENTE DE LA REAL ACADEMIA DE CIENCIAS EXACTAS, FÍSICAS Y 

NATURALES DE ESPAÑA FOTO CARLOS CISNEROS 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Un país que apuesta por la ciencia es capaz de obtener ganancias económicas hasta de 
un kilo de arena. El desarrollo del conocimiento y la investigación brindan a las naciones 
la autosuficiencia para sumar valor añadido en diferentes rubros que coayuven en su 
desarrollo social, cultural y económico. 
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Así lo expresa el científico español Miguel Ángel Alario y Franco, catedrático de la 
Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Complutense de Madrid, para quien la 
educación y la ciencia deben ser una política de Estado independientemente de partidos, 
personalidades e ideologías que gobiernen. “Un país sin ciencia es un país sin influencia”, 
sintetiza. 

El pasado 14 de enero, Alario y Franco recibió el Premio México de Ciencia y Tecnología 
2009, que le otorgó el gobierno mexicano por sus aportaciones mundiales en la química. 

Basado en un ejemplo relacionado con esa disciplina argumenta su premisa: “Todas las 
naciones del mundo son ricas en silicio, no hay alguna que no lo tenga porque este 
elemento se encuentra en la tierra que pisamos. Si usted va al campo y coge un kilo de 
arena, ésta no cuesta nada. Sin embargo, si la procesa para obtener silicio puro y 
cristalino –necesario para el funcionamiento de transistores y circuitos– un kilo de ese 
material puede costar hasta 50 mil dólares. Eso es valor añadido”. 

En entrevista con La Jornada sostiene que es increíble que México exporte petróleo e 
importe gasolina: “Su país tendría que estar exportando ese combustible”, señala. En la 
contraparte ubica a Brasil como el ejemplo a seguir en Iberoamérica en el impulso de la 
investigación científica y tecnológica. 

Actual presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de España, 
Alario y Franco es uno de los pioneros a escala mundial en el estudio de la química del 
estado sólido y desarrollo de nuevos materiales superconductores sintetizados bajo 
condiciones de altas temperaturas y presiones. 

Su trabajo ha sido ampliamente reconocido, entre otros recibió en 1984 el Premio de la 
Real Academia de Ciencias de su país natal y en 1996 la Medalla de Honor de la Real 
Sociedad Española de Química. 

El investigador considera que en nuestras sociedades un científico debería ser igualmente 
reconocido que un cantante de pop o un jugador de futbol. E inclusive va más allá al 
aseverar que los científicos sociales deberían saber que Antoine Lavoisier es el padre de 
la química moderna, así como los científicos duros saben que Miguel de Cervantes es 
autor de El Quijote. 
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–¿Por qué los científicos insisten tanto en la inversión económica en ciencia? 

–Es fundamental. Debe ser una política de Estado. No se trata de un proyecto de un 
partido político, de la izquierda o de la derecha. Cuando un gobernante la impulsa, y 
posteriormente termina su periodo, quien lo releve debe continuarlo porque sin ciencia 
no hay desarrollo. 

“Los países avanzados, los que forman la primera docena, tienen un enorme desarrollo 
científico que utilizan posteriormente. Algunos creen que hay dos tipos de ciencia: pura y 
aplicada. Yo no las definiría como ciencia aplicada y aún no aplicada porque se acabará 
aplicando. Cualquier descubrimiento científico a la larga sirve, aunque no nos demos 
cuenta de momento. El desarrollo de un país se cuantifica por el valor añadido que 
genere a partir del conocimiento.” 

–¿Percibe interés entre los gobernantes para apoyar esos rubros? 

–Japón, Estados Unidos, Alemania, Corea del Sur, Singapur, Finlandia hacen 
investigación, la aplican y obtienen valor añadido. Su política es de apoyo total. 

“Pero cuando hablo de una estrategia de Estado me refiero a dos sectores: el público y el 
empresarial. El primero se compone por universidades y centros de investigación y el 
apoyo que deben recibir del gobierno. Aunque éste no puede cubrirlo todo, también 
invierte en carreteras o programas sociales. 

“Entonces hay que puntualizar en el sector privado porque con la ciencia se benefician 
las empresas. Un paso fundamental para que un país sea avanzado es que los 
empresarios realicen inversiones reales en la materia y que éstas no sean un disfraz para 
evadir impuestos.” 

–¿Qué labor tiene que jugar el Estado para motivar a los empresarios a invertir en ciencia? 

–En principio enseñarla en educación básica. Que desde temprana edad se tenga claridad 
de su relevancia para el desarrollo de la nación. 

“También se debe contar con un importante sistema público de investigación y favorecer 
a las empresas que producen conocimiento y contratan científicos.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/11 SOC Y JUS 38 

Pero se requiere seriedad: si es una compañía que fabrica tornillos, sus investigaciones 
deben dirigirse a resolver problemas relacionados con este producto, no se trata de que 
pongan a los científicos a hacer matemáticas.” 

Iberoamérica debe seguir los pasos de Brasil 

Alario y Franco expone que es complicado que las pequeñas y medianas empresas 
cuenten con solvencia para instalar centros de investigación. Por ello propone que varias 
trabajen de manera coordinada para lograr financiar investigaciones científicas que las 
ayuden a resolver problemáticas ligadas con su producción. 

–¿Cuáles son las naciones emergentes que destacan a escala internacional en su 
desarrollo científico? 

–India es impresionante y, por supuesto, China. En 10 años saldremos a la calle y 
prácticamente todos los desarrollos y tecnología serán chinos. En Iberoamérica, Brasil es 
la cabeza: ha logrado rápido un desarrollo enorme, está apostando por la investigación y 
le falta mucho por recorrer. Ése es el camino que debemos seguir en la región. 

–¿Cuál es la diferencia entre Brasil y el resto de la región? 

–Sus gobernantes. Los dos presidentes pasados, Fernando Henrique Cardoso y Luiz 
Inacio Lula Da Silva, creyeron e invirtieron en ciencia, desarrollo y en el reparto de la 
riqueza. Esta última no puede estar sólo en manos de cuatro, aunque existan cuatro 
personas ricas no pueden tener tanto y que el resto de la población no tenga nada. Esa 
distribución social y económica es importante para el desarrollo de las naciones. 

–¿Cuánto debe destinar un país a ciencia y tecnología? 

–La cifra varía de una nación a otra. Pero al menos 2 por ciento del PIB, dividido en partes 
iguales entre gobierno y empresarios. En México está muy por debajo, apenas alcanza 0.5 
por ciento de ese indicador; en España estamos en 1.2 y nos quejamos; Japón alcanza 3 
por ciento. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/11 SOC Y JUS 38 

–¿Cuál es la percepción desde Europa de la ciencia mexicana? 

–Que hay grupos de investigación muy buenos, pero insuficientes. Algunos incluso con 
niveles similares a los científicos europeos o estadunidenses. 

–En 2011 se celebra el Año Internacional de la Química. ¿Qué relevancia tiene este hecho 
para el impulso de la disciplina tantas veces estigmatizada? 

–La relevancia la veremos al final de año. Es importante esa idea de la UNESCO. Ha 
habido años internacionales de física, matemáticas o astronomía. Está bien que la 
sociedad vea que un año se dedica a una disciplina, pero desde mi perspectiva creo que 
sería mejor que todos los años se dedicara un poquito a cada materia. 
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IPN SURTE TINTA PARA COMICIOS ESTATALES 

Producen pigmento para Guerrero y Baja California 

Nurit Martínez 

 
MATERIAL. EL IPN SOMETIÓ A DIVERSAS PRUEBAS LA CALIDAD DEL PIGMENTO QUE SE EMPLEARÁ EL 30 

DE ENERO Y EL 6 DE FEBRERO PRÓXIMOS 

 

A solicitud de los institutos electorales de los estados de Guerrero y Baja California Sur, el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) elaboró 11 mil 920 envases de tinta indeleble que se 
utilizará para pigmentar el pulgar derecho de los electores que acudirán a las urnas 
durante los comicios que se efectuarán el 30 de enero y el 6 de febrero próximo, 
respectivamente, en dichas entidades.  

A fin de asegurar la óptima eficiencia del líquido y contribuir a la legalidad en las 
elecciones, la tinta se sometió a diferentes pruebas que corroboraron que no es posible 
eliminarlo con diversos compuestos químicos, ni con substancias de uso común, lo cual 
garantiza al cien por ciento su calidad y confiabilidad durante las jornadas electorales.  

El IPN garantizó que después de aplicar dichas pruebas se tiene la certeza de que cuenta 
con los candados de seguridad que requieren los procesos electorales que habrán de 
efectuarse la próxima semana en esas dos entidades del país.  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/11 NACIÓN 16 

Para las votaciones del domingo 30 de enero en el estado de Guerrero, donde se elegirá 
gobernador, se elaboraron a petición de a las autoridades electorales 10 mil 100 envases 
tipo roll-on.  

Respecto al proceso electoral del domingo 6 de febrero en Baja California Sur, donde se 
renovarán diputados de mayoría relativa, de representación proporcional y 
ayuntamientos, se solicitó la fabricación de 910 envases tipo roll-on, así como 910 envases 
tipo plumón.  

La elaboración del compuesto en su totalidad quedó a cargo de la Escuela Nacional de 
Ciencias Biológicas (ENCB) del Politécnico, misma que cuenta con una planta 
automatizada y personal especializado del propio plantel.  

La fórmula de la tintura, cuya patente pertenece al IPN, es resultado del proyecto 
denominado “Producción biotecnológica de pigmentos y sus aplicaciones a la industria 
de las artes gráficas”, desarrollado por Filiberto Vázquez Dávila, catedrático e 
investigador de la ENCB, ganador del Premio Nacional de Ciencias y Artes 2001, y del 
Premio Nacional de Química 2004.  

Se trata de un pigmentador que produce un proceso químico en la epidermis y que al 
impregnarse no puede ser eliminado por ninguna substancia, sino únicamente en un 
periodo de 24 a 48 horas después de su aplicación, dependiendo del tipo de piel de cada 
persona, además de que no produce irritación a quien lo utiliza.  

La tinta ha sido uno de los elementos presentes para dar garantía en las elecciones de 
nuestro país desde antes del año 2000; mientras que al Instituto Politécnico Nacional 
también le han solicitado el pigmentador en procesos electorales en países de 
centroamérica como Nicaragua, República Dominicana, Guatemala Bolivia y Honduras. 
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DAÑOS A SALUD POR USAR TECNOLOGÍA 3D NO AFECTARÁ 
VENTAS: FABRICANTE 

Sondeo revela que uso prolongado de pantallas sí causa molestias a la vista 

Marisol Ramírez y Hugo Arce 

El mercado de tecnología 3D no se verá afectado en ventas por problemas a la salud de 
los consumidores, a pesar de la controversia que desató una encuesta de la Asociación de 
Oculistas Estadounidenses, la cual dijo que 25% de los espectadores de esta tecnología 
sufrieron dolores de cabeza, visión borrosa, náuseas y desorientación, según publicó la 
agencia AP.  

EL UNIVERSAL realizó un sondeo en el que se le preguntó a los consumidores de esta 
tecnología si han experimentado mareos y dolor de cabeza cuando ven imágenes en 3D y 
al cierre de esta edición 35% dijo que “un poco”, seguido por 31% que dijo “nada” y el 18% 
especificó que sólo cuando las ven por tiempo prolongado, como cuando se usan 
videojuegos; sin embargo, 19% dijo experimentar esos síntomas al ver imágenes en 3D.  

Aun con ese 19%, es muy posible que repunten las ventas de pantallas y videojuegos en 
3D, según Antonio Hidalgo, director de Mercadotecnia de LG México: “El mercado de 3D 
se abrió en abril de 2010 y ha tenido un crecimiento importante. En México, 6.5% de las 
ventas totales de pantallas en 2010 son 3D, en un año más representará 10%”. Según 
Hidalgo, el total de unidades vendidas de pantallas 3D de todas las marcas de abril a 
noviembre de 2010 fue de 12 mil 440, del cual 2 mil 344 son de LG.  

En otro sondeo que realizó EL UNIVERSAL a través de Twitter, 50% del total dijeron que 
nunca han experimentado dolor de cabeza, mareo o náuseas al ver imágenes en 3D, 
seguido de 21% que dijo sentir los síntomas después de verlas por tiempo prolongado; 14% 
dijo que sí les ha pasado en pocas ocasiones y el 13% dijo que sí les ocurre todo el tiempo.  

Además, Antonio Hidalgo compartió en entrevista que tras un análisis que ellos hicieron 
de los efectos por ver secuencias en 3D, se dieron cuenta que los síntomas corren en 
determinadas circunstancias: “Por ejemplo, algunos consumidores que usan lentes de 
prescripción y se los quitan para ponerse los de 3D pueden presentar dolor de cabeza”.  
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3D llegó para quedarse  

Antonio Hidalgo compartió que en la feria de electrónica CES de Las Vegas presentaron 
su nueva línea Cinema 3D. De igual forma otras firmas han presentado modelos de 
pantallas 3D acompañadas de un par de lentes, como Samsung, Sony y Panasonic. 
Toshiba presentó este mes un modelo que no requiere de estas gafas.  

También la tecnología llegó a los videojuegos. Nintendo presentó su consola portátil 3DS 
que reproduce imágenes en 3D sin necesidad de usar gafas.  

“Es fantástico el poder librarte de ellas al jugar”, dijo el subdirector general de Nintendo 
España, Rafael Martínez. (Con información de AP y EFE) 
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VIOLAN 8 DE CADA 10 ESCUELAS LA LEY CONTRA COMIDA 
CHATARRA 

NOTIMEX EN CHIHUAHUA 
 

 

 

Ocho de cada 10 escuelas del nivel 
básico y medio superior desacatan la 
Ley de Salud que prohíbe la venta de 
comida poco nutritiva, lo que obligó a 
que las autoridades enviaran un 
exhorto. 

Mediante un recorrido en diversos 
planteles educativos en la ciudad, se 
observó que al menos en la secundaria 
estatal número 8 y la estatal 3002 se 
siguen comercializando en las tienditas 
escolares dulces, fritangas y hasta 
burritos de diversos guisados. 

La Secretaría de Educación, Cultura y 
del Deporte (SECD), ante la falta de 
cumplimiento en la Ley contra la 

Obesidad Infantil, envió a diversos planteles educativos, por segunda ocasión, un exhorto 
para que se abstengan de seguir ofreciendo dichos productos. 

El titular de la SECD, Jorge Quintana, aclaró que la responsabilidad de evitar que los 
estudiantes se alimenten con productos de baja nutrición es más de los padres de familia 
que de los estudiantes, ya que los alumnos deben de llegar a la escuela bien 
desayunados. 

 

 

 

 

DESDÉN. En la mayoría de planteles escolares 
de Chihuahua no se hace caso a la ley contra la 
obesidad infantil. Foto: Archivo  
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Reconoció que hay escuelas que siguen ofreciendo productos que no están dentro del 
cuadro autorizado por la Secretara de Salud, ‘por ello estamos llamando a los maestros y 
directores de las escuelas a que nos ayuden en esta obligación’. 

Por su parte, un vendedor ambulante a las afueras de una de estas escuelas, Ramón 
Arvizo, aseguró que desconoce dicha ley de salud, ‘por ello seguiremos vendiendo en 
este lugar hasta que alguna autoridad venga a quitarnos’. 

Insistió en que ‘ni maestros ni las autoridades municipales nos han pedido que nos 
quitemos, pero de ser así no lo haremos, porque es el sostén de nuestra familia’. 

Desde la semana pasada, la presidencia municipal anunció que retirará de las escuelas a 
vendedores ambulantes para evitar que comercialicen alimentos bajos en nutrientes, 
sobre todo en aquellas en donde hay estudiantes de colonias de bajos recursos. 
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VIOLAN LOS USOS DE SUELO EN LA CONSTRUCCIÓN 

DE PREPA DEL DF 

Jennifer Alcocer Miranda  

 

 

El gobierno del Distrito Federal infringe 
el Programa Delegacional de Desarrollo 
Urbano en Álvaro Obregón, ya que la 
preparatoria que construye en el predio 
conocido como La Cuesta, no cuenta 
con los usos de suelo correspondientes.  

De acuerdo con la Procuraduría 
Ambiental y de Ordenamiento 
Territorial (PAOT), el sitio que tiene una 
superficie de tres mil 500 metros 
cuadrados y dos mil 673.60 metros de 
construcción, y que se localiza en la 
calle Río Guadalupe sin número, colonia 
El Mirador, infringe el uso de suelo de la 
zona, debido a que es considerada 
como “Espacios Abiertos (EA)”.  

En el documento foliado con el número: PAOT/300-3712-2008, la delegación nunca 
obtuvo de la Secretaría de Medio Ambiente del DF el dictamen positivo de los estudios de 
impacto ambiental para iniciar la construcción, de lo que sería en un principio una 
secundaria. 

Sin embargo, el año pasado, a petición del jefe delegacional en Álvaro Obregón, Eduardo 
Santillán, se cambio el proyecto por lo que ahora será uno de los 19 planteles de 
educación media superior que promueve el Gobierno del Distrito Federal. 

 

 

Reprobado. La nueva preparatoria se construye 
en la ilegalidad, al carecer de permisos.  
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Incluso, en el predio también se lleva a cabo la construcción de una alberca semi-
olímpica, obra que tampoco cuenta con autorización, de acuerdo con el Programa 
Delegacional de Desarrollo Urbano de la demarcación. 

En el expediente se detalla que la zonificación del predio La Cuesta ubicado, según la 
PAOT, en Avenida Río de Guadalupe esquina con Bajada Tecalcapa sólo permite la 
construcción para deportivos, parques, plazas y jardines por lo que el uso de suelo para la 
alberca y el plantel preparatoria señalan, están prohibidos.  

Las irregularidades datan desde la administración del ex delegado, Leonel, Luna, ahora 
diputado local; sin embargo, la demarcación que ahora dirige Santillán Pérez, continúa sin 
tomar en cuenta la resolución administrativa que realizó la (PAOT), en la que pidió a la 
Secretaría de Medio Ambiente del DF y a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda 
sancionar a la demarcación por violar la Ley Ambiental y la Ley de Programa de Desarrollo 
Urbano con la construcción de una ilegal prepa en el predio La Cuesta. 

En diciembre del año pasado, el propio jefe de gobierno, Marcelo Ebrard acudió al plantel 
a verificar los avances del mismo y donde informó que la Preparatoria “La Cuesta” será 
uno de los tres nuevos planteles que el GDF construye y con los cuales se consolidará el 
Sistema de Educación Media Superior de esta ciudad. 

Asimismo, el mandatario local se comprometió a otorgar el apoyo necesario a la jefatura 
delegacional para concretar el proyecto que se desarrolla actualmente de manera 
conjunta, haciendo caso omiso de las violaciones antes mencionadas. 
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LAS COMUNIDADES ACADÉMICAS DE MÉXICO SON 
HEROICAS AL SOBREVIVIR ÉPOCAS DE ESCASO APOYO 

ISAAC TORRES CRUZ 
 

 

 

México participa en uno de los más 
grandes proyectos científicos de 
nuestros tiempos: el Gran Colisionador 
de Hadrones (LHC), pero más allá de los 
esfuerzos individuales entre 
investigadores e instituciones, ¿cuál es 
el pulso de México en el concierto 
internacional en el área de física de altas 
energías y de algunas otras áreas 
relacionadas? El investigador del 
Cinvestav, Gerardo Herrera, uno de los 
principales promotores de la 
participación mexicana en el LHC, y 

colaborador de Crónica, apunta cuál es el papel del país en este ramo, que si bien aún 
pequeño, forma importantes grupos académicos que en el futuro podrían volver al país 
en uno de referencia. 

—¿Cómo visualiza el nivel de la investigación de científicos Iberoamericanos en general 
en lo que respecta a su experiencia? 

—En Latinoamérica se dedica en promedio el 0.5 por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB) a ciencia y tecnología. Los asiáticos destinan casi 10 veces más, es decir el cuatro 
por ciento. Sólo Japón, de manera aislada, registra 100 mil veces mas patentes que 
Latinoamérica. Esto nos da una rápida y contundente visión de las cosas. 

La actividad científica en Latinoamérica está representada básicamente por cuatro 
países. Según un estudio reciente (F. Collazo, M. A. Pérez, J.M. Russell) solo entre Brasil, 
México, Argentina y Chile se publicó el 90 por ciento de los artículos científicos en las 
últimas tres décadas (de 1973-2005). 

 

PULSO. GERARDO HERRERA SEÑALA QUE LOS GRUPOS 

ACADÉMICOS DE MÉXICO SON DE CALIDAD.  
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Pero, decir Iberoamérica incluye España, país que en los últimos años ha construido una 
Fuente de Luz Sincrotron en Barcelona con una inversión de 250 millones de euros que es 
miembro del Consejo Europeo de Investigaciones Nucleares (CERN) y que ha 
incrementado considerablemente su nivel científico y tecnológico en los últimos años. Es 
pues difícil hablar del nivel de la investigación científica en Iberoamérica cuando las 
diferencias son tan grandes. 

—De manera particular, ¿cómo ve el nivel de la investigación de científicos 
iberoamericanos dentro del ramo de la física, y su especialidad: física de altas energías? 

—Si nos enfocamos en la parte de Latinoamérica representada por Brasil, México, 
Argentina y Chile podríamos decir que existen áreas de investigación de excelente nivel 
en física. 

En particular en este grupo la actividad más intensa se lleva a cabo en astronomía y 
astrofísica donde se publica casi una cuarta parte de todos los artículos publicados en 
estas últimas tres décadas, pero que en términos de impacto se lleva casi la tercera parte 
de las citas a sus artículos. 

Los grupos de Latinoamérica y España en el área de Física Experimental de Altas Energías 
se encuentran en etapa de formación. Los grupos son pequeños y con grandes carencias, 
pero han venido haciendo una labor muy respetable al involucrarse en los grandes 
proyectos con niveles de responsabilidad cada vez mayores. 

En el caso de México la comunidad experimental de altas energías no llega a los 50 
investigadores, pero aún así la comunidad se ha logrado colocar en dos de los 
experimentos del Gran Colisionador de Hadrones (LHC, por sus siglas en ingles). Es el 
único país de Latinoamérica que desarrolló detectores en sus laboratorios para 
instalarlos en el CERN. 

—¿Cómo matizaría el crecimiento de México en el ramo en comparación con otras 
naciones? 

—México presenta un atraso enorme en el área cuando lo comparamos con países 
europeos, con los EU, Japón o China. Las comunidades académicas de México sin 
embargo son heroicas al sobrevivir épocas de escaso apoyo a sus actividades y lograr 
avances aun cuando no existe una política orientada a dar continuidad e incentivar, de 
manera razonada, tal o cual área científica o tecnológica. 
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El Estado mexicano no considera a la ciencia ni a la tecnología como temas prioritarios 
para el desarrollo del país, puesto que se piensa que existen asuntos más urgentes para 
ser atendidos.  

—Dentro del CERN, ¿cómo es la participación de científicos iberoamericanos? 

—España es un país miembro de CERN y desde hace años ha venido incrementado su 
participación en términos de la cantidad de recursos humanos y de responsabilidades.  

La participación de Latinoamérica en CERN es muy incipiente. 

Sólo México logro colocarse en el proyecto Gran Colisionador de Hadrones con el diseño, 
construcción y operación de detectores. Ningún otro país participa a este nivel en el LHC 
de Iberoamérica. Si bien todos los experimentos del LHC cuentan con participación de 
grupos de Brasil, Argentina, Chile, Colombia, Perú, estos lo hacen con un nivel de 
responsabilidad menor al que tienen los grupos actores en la construcción. 

—Aún así habrá grupos que en su contexto nacional, o con sus limitaciones, han 
destacado más. 

—Brasil está presente en todos los experimentos del LHC (ATLAS, CMS, LHCb y ALICE). 
También participan en otros experimentos del CERN y tiene grupos trabajando en 
Fermilab, y otros laboratorios. Es sin duda el país de Latinoamérica con la comunidad de 
científicos más grande. 

Brasil es sin dudad el país con una mas larga tradición y con mayor agresividad en su 
política de apoyo a la ciencia. Brasil discute en este momento la posibilidad de convertirse 
en país miembro del CERN. 

México ha desarrollado un buen número de grupos, en varias instituciones se ha venido 
construyendo una infraestructura que comienza a madurar pero en el país tenemos 
siempre el problema de la continuidad. En México ni los carriles de las calles tienen 
continuidad.  

Por supuesto España se ha desarrollado enormemente en los últimos años y lleva sin 
duda el liderazgo en muchas de las aéreas. 
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—¿Qué le hace falta a México para destacar en el ramo? 

—México destaca y puede seguir destacando gracias a la imaginación de sus 
investigadores. Para convertir esto en un logro de sistema, y no en el logro de un grupo 
con mucha determinación, es necesario cambiar la manera de hacer las cosas. Debemos 
aumentar la planta de investigadores en el ramo (con todos los investigadores existentes 
en México en el área de física experimental de altas energías no llenaríamos ni una 
sección de una industria alemana que construye aceleradores). Es necesario invertir en 
grandes proyectos y ser ambiciosos. 

—Aún así habrá grupos de consolidación que se forman en el país. 

—Se han hecho ya ejercicios en el sentido de ubicar grupos consolidados con el fin de 
impulsar cierto tipo de proyectos. Un ejemplo, que es además emblemático, se dio en 
2001 con los llamados Proyectos Iniciativa Científica del Milenio con los que se busco 
apoyar a grupos consolidados que catalizaran el desarrollo de sus actividades en otras 
instituciones. 

Nuestro grupo en Cinvestav fue apoyado con un proyecto de Milenio, el que nos permitió 
adquirir la responsabilidad de construcción ante CERN. 

En México existen grupos de gran nivel en varias instituciones. Algunos son aun 
pequeños en número de investigadores, pero con gente de gran de primera. En altas 
energías tenemos grupos en las universidades de Puebla, Michoacán, San Luis Potosí, 
Guanajuato y Sinaloa. En los institutos de Física y Ciencia Nucleares de la UNAM; así como 
en el Cinvestav.  

—El LHC y el CERN se ofrecen como el proyecto para cultivar cada vez más el ramo 

—El LHC es una excelente oportunidad para cultivar el área de Altas Energías en México. 
Es una escuela donde a lo largo de 15 años hemos formado gente, con la que se han 
formado grupos. El trabajo en CERN nos ha proyectado al exterior y la gente ha 
establecido contacto con grupos de Europa. El CERN nos ofrece una infraestructura de 
laboratorios inigualable. Nuestros jóvenes están en contacto con lo más avanzado y con 
los expertos en cada área de las que muchas que se cultivan en el CERN. Cada uno de 
estos proyectos es una escuela en la que traemos mucho al país en términos de 
experiencia y know how. 
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FAUSTO TREJO, CONVICCIÓN Y FIRMEZA 

El jueves reabrirá sus puertas la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes y continúa el 
debate sobre su remodelación 

A los 85 años de edad murió Fausto Trejo, quien durante el movimiento estudiantil de 
1968 fuera un prominente miembro de la Coalición de Profesores, uno de esos maestros 
que se pusieron al lado de sus alumnos y marcharon con ellos en demanda de libertades. 
No lo consiguieron entonces, pues cientos de estudiantes y profesores fueron a la cárcel 
y, en el colmo de la farsa, varios de ellos fueron acusados por lo ocurrido el 2 de octubre 
de aquel año en la plaza de las Tres Culturas, con lo que se responsabilizó de la agresión a 
quienes habían sido sus víctimas. Como José Revueltas, Heberto Castillo, Eli de Gortari y 
otros grandes maestros, Fausto Trejo estuvo recluido en la vieja Penitenciaría de 
Lecumberri. En una de las comparecencias ante el siniestro juez Ferrer MacGregor tuvo 
los arrestos para pedir a los presentes un minuto de silencio por las víctimas de la 
matanza tlatelolca. Salió dos años después hacia Uruguay en calidad de desterrado, 
medida que adoptó el ex presidente Luis Echeverría para deshacerse de los presos del 
68. Pero poco después Trejo y otros exiliados volvieron y la mayoría de ellos ha 
mantenido desde entonces una lucha tenaz por la verdad y la justicia, lo que incluyó la 
acusación contra el asesino mayor, Gustavo Díaz Ordaz, y contra el funcionario que 
preparó la gran trampa del 2 de octubre: Luis Echeverría Álvarez. Fausto Trejo, orgulloso 
siempre de su militancia, volvió a ser injustamente detenido en 1981, ocasión en la que 
fue sometido a tortura. Pero salió con la frente en alto y ahora se va como vencedor, 
pues hoy está claro quiénes fueron los responsables de aquellos crímenes. 

Bellas Artes se reabrirá el jueves 

Siguen circulando versiones encontradas sobre los trabajos realizados en la sala principal 
del Palacio de Bellas Artes.  
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Mientras Icomos anuncia que irá hasta donde sea necesario con su denuncia por las 
alteraciones, la Secretaría de Protección Civil del gobierno capitalino recordó que Bellas 
Artes debió solicitar una inspección y recabar la correspondiente licencia antes de 
comenzar los trabajos, pero Teresa Vicencio, directora del INBA, declaró que en todo 
momento la dependencia del gobierno de la ciudad estuvo al tanto de los trabajos. 
Igualmente, ante la acusación de que fueron eliminados los pasillos laterales de la luneta, 
Vicencio dijo que en realidad no se trataba de pasillos, sino de espacios de 50 a 80 
centímetros de ancho que quedaron por el tamaño de las viejas butacas. Otras 
observaciones tienen que ver con los aparatos de iluminación que se colgaron de los 
palcos, la sustitución del pasillo con pendiente por escalones, las rampas para 
discapacitados y otros detalles. De acuerdo con Elías Moreno Brizuela, secretario de 
Protección Civil del DF, el secretario de Educación Pública federal, Alonso Lujambio, ya 
giró instrucciones para que se atiendan las observaciones de la autoridad capitalina. 
Veremos si el jueves que se reabra la sala ya fueron subsanadas las deficiencias. 

Vasconcelos y la Madre Academia 

En El trato con escritores (Segunda serie, Ed. INBA, 1964), cuenta Salvador Novo que en 
1929 criticó a la Academia Mexicana de la Lengua en un artículo titulado La falsa 
eternidad, en el cual, "con anuencia y aplauso del interesado", aseguró que José 
Vasconcelos no iría nunca a la Academia para no despertarla de su letargo. "Ya él me 
dejaría mal más adelante", concluye el autor de la Nueva grandeza mexicana, pues 
Vasconcelos, como en tantas cosas, también en eso metió reversa. 

Breviario. 

Mañana martes, a las 7 de la noche, en el Centro de la Imagen, de la Ciudadela, la 
fotógrafa Maya Goded recibirá el premio de la Fundación Prince Claus. El jurado tomó su 
decisión por "la profunda e íntima fotografía" de la ahora premiada, por sus desafiantes 
ideas y "por dar una mirada única a las pequeñas realidades". @@@ En junio de 1960, el 
Instituto Mexicano del Libro informó que México estaba a la cabeza de la industria 
editorial iberoamericana. Hoy, el mercado nacional es el basurero de las editoriales 
españolas, que aparte de sus best-sellers, generalmente prescindibles, nos mandan lo 
que no se vende en la península. @@@ Siempre en el centro del debate, pero lo cierto 
es que Gabriel Orozco es un triunfador.  
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Ahora expone en la Tate Modern Gallery, de Londres, a la que lleva varias de las piezas 
que exhibió en el Museo de Arte Moderno de Nueva York, donde congregó a verdaderas 
multitudes entre las cuales despierta las más diversas actitudes, desde el rechazo airado 
hasta el entusiasmo, pasando por la incomprensión, la ira y por supuesto la admiración de 
muchos. 
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EN GUERRERO, PRIMERA PELEA DE MARCELO Y ENRIQUE 

PEÑA 

No sólo se juega el relevo del respectivo gobierno estatal, sino también la supervivencia 
del Partido de la Revolución Democrática y de Los Chuchos 

Pocos han advertido que en unos cuantos días los ciudadanos de todo el país —pero 
sobre todo los de Guerrero y Baja California Sur— serán testigos de la primera 
confrontación real entre los dos más aventajados aspirantes presidenciales para 2012: 
Enrique Peña Nieto y Marcelo Ebrard. 

Y es que pocos han querido ver una realidad indiscutible: que detrás de las elecciones de 
Guerrero y Baja California Sur —a realizarse el 30 de enero y el 6 de febrero, 
respectivamente—, se producirá la primera gran escaramuza presidencial entre el jefe de 
Gobierno del Distrito Federal y el gobernador del Estado de México. ¿Por qué? 

Porque en Guerrero y BCS no sólo se juega el relevo del respectivo gobierno estatal, sino 
que está en juego la supervivencia del PRD y de Los Chuchos —por un lado— y el 
relanzamiento del PRI —por el otro—, luego del triunfo de las alianzas opositoras en 
2010, que significaron un severo revés para el PRI. En pocas palabras, que una porción de 
la disputa de 2012 se jugará, por adelantado, en esas dos entidades. 

Al mismo tiempo, un triunfo del PRD en esas dos entidades sería mucho más que una 
mera victoria estatal. Y es que una vistoria de los amarillos en esos estados resultaría, 
para Marcelo Ebrard, un paso gigantesco en sus ambiciones de ser candidato presidencial 
del PRD, por sobre su adversario natural, AMLO. En realidad el triunfo amarillo en 
Guerrero y en BCS significaría la consolidación de Marcelo Ebrard como candidato 
ganador de la izquierda. 
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Por eso, el jefe de Gobierno del DF —junto con Los Chuchos, jefes reales del PRD— tomó 
en sus manos el control total de la campaña del ex priista y neoperredista Ángel Heladio 
Aguirre, al que ofrecieron, no sólo apoyos económicos, sino logísticos, estratégicos y 
operadores electorales que hacen todo lo necesario por convertir en realidad “el 
milagro” de rescatar para el partido amarillo una entidad literalmente depredada por el 
gobernador saliente, Zeferino Torreblanca, quien ha sido el peor gobernador de 
Guerrero. 

Y si existen dudas de la influencia de Marcelo Ebrard en ese estado, vale revisar la 
propuesta de gobierno de Ángel Heladio Aguirre, candidato del PRD. Se propone llevar a 
Guerrero buena parte de las políticas sociales y económicas aplicadas en el Distrito 
Federal; con todo y las reformas que hicieron de la capital del país una ciudad de Primer 
Mundo. Sin embargo, esa misma propuesta de gobierno hizo reaccionar a sectores 
políticos y empresariales que colocaron espectaculares en Acapulco, en los que exhiben 
que, en el DF, el león no es como lo pintan. Eso sin contar con el apoyo de “la senadora 
chupitos”, Claudia Corichi, que fue conocido por todo el país. 

A su vez, el candidato del PRI al gobierno de Guerrero, Manuel Añorve, no sólo es el 
hombre de Manlio Fabio Beltrones y Beatriz Paredes en aquella entidad, sino que es el 
delfín de Enrique Peña Nieto y, nada menos, que de la profesora Elba Esther Gordillo. 
¿Por qué todo el PRI y hasta la profesora Gordillo están metidos hasta el cuello en ese 
estado? 

Porque una eventual derrota del PRD en Guerrero sería una victoria histórica y simbólica 
para el PRI de Peña Nieto. En esa lógica, el PRI le habría arrancado al partido amarillo uno 
de sus gobiernos emblema: donde la izquierda transitó de la guerrilla a partido político, y 
donde es evidente el fracaso de esa izquierda. Por eso, en Guerrero, el PRI y Enrique Peña 
se juegan una carta fundamental. Y, por eso, también el mexiquense ha enviado todos los 
apoyos y operadores a Guerrero. 

Pero, además, también en ese estado se podría probar la eficacia o el fracaso de esos 
gemelos perversos que podrían ser imbatibles en 2012: la alianza del PRI y el poderoso 
Panal, el partido de la profesora Gordillo. Un triunfo probaría la eficacia de esa 
mancuerna. En cambio, una derrota sería la evidencia de que a Peña Nieto sí se le puede 
vencer, aun con el apoyo del magisterio, de la profesora Gordillo. 
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Lo mismo podría ocurrir en Baja California Sur, en donde el PRD ha caído al tercer lugar, y 
la disputa se ha concentrado entre PRI y PAN. Y en la península también pelean Marcelo 
Ebrard y Enrique Peña Nieto, quienes tendrán su segunda confrontación el 6 de febrero. 
Al tiempo. 

EN EL CAMINO 

Pura curiosidad. ¿Sabían que desde hace días llegó a Guerrero el diputado zacatecano del 
PRD Juan Mendoza, de la corriente Nuevo Sol, y a quien apodan El Loco? Dicen que en 
una de ésas y es el encargado del reparto de “dulces y libros”. ¿Qué tal? 
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ROSAURA RUIZ Y BRUNO VELÁZQUEZ  

IGNORANCIA CIENTÍFICA: ALGUNAS CONSECUENCIAS 

En la última entrega presentamos una reflexión sobre algunos de los resultados de la 
encuesta sobre percepción pública de la ciencia realizada por el CONACyT y por el INEGI. 
En esta ocasión quisiéramos profundizar sobre algunos temas relacionados a dichos 
resultados.  

Más allá de que la falta de cultura científica de una parte de la población mexicana quedó 
manifiesta en la encuesta, es importante remarcar que también hay buenas noticias pues 
la opinión de la mayoría de los consultados con respecto a lo que se debe hacer para 
resarcir el atraso nacional en el ámbito de la investigación y el desarrollo científico, tanto 
desde la administración pública como desde la sociedad y la academia, es reconfortante. 
El 69.85% de los encuestados está de acuerdo con que el Gobierno da muy poco apoyo a 
la investigación científica; el 87.85% cree que el Gobierno debería invertir más en 
investigación científica y el 93% está de acuerdo en que en México debería haber más 
personas trabajando en investigación y desarrollo tecnológico.  

Una de las consecuencias del menosprecio que nuestros gobernantes han tenido por la 
inversión en ciencia y tecnología es la ignorancia científica, que afecta al país en todas sus 
dimensiones. Recordemos tan sólo lo que pasó con la aparición de la influenza AH1N1. 
Ante el desconocimiento del tipo de virus al que nos enfrentábamos, la Secretaría de 
Salud planteó la situación de tal modo que generó, además de grave angustia y pánico en 
la población, un problema en la economía nacional, llegando incluso a generar efectos en 
una reducción del PIB precisamente por el freno que se dio a la actividad económica. 
Todo ello causado por fallas en la organización del sistema nacional de salud y en su 
vinculación con los sistemas de investigación científica del país además del retraso en la 
identificación del virus, dado el tiempo que tardó la respuesta de los laboratorios del 
extranjero a los que tuvo que enviarse ya que no se podía hacer en México.  

Hoy, gracias al apoyo que se dio a gente que tenía muchos años trabajando en estos 
temas, existen los laboratorios que pueden identificar prácticamente cualquier virus. Es 
deseable que en el futuro podamos evitar actuar, ante nuevos retos y riesgos, con base 
en la ignorancia y el miedo y así podamos tomar las medidas adecuadas con base en 
conocimiento.  
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La generación de conocimiento científico es uno de los pilares fundamentales para el 
avance económico, social y cultural de un país. Los países con más desarrollo científico, 
más fomento de la cultura científica y más responsabilidad por su aprendizaje y 
divulgación; son los países que resuelven de una mejor manera los retos a los que se 
enfrentan las sociedades actuales y en los que se goza de una mejor calidad de vida.  

Un ejemplo que habla por sí solo sobre la ignorancia científica de algunos de nuestros 
gobernantes es que la semana pasada, una diputada del partido en el poder, presentó 
una iniciativa para modificar los artículos 309 y 310 de la Ley General de Salud con la 
finalidad de que, entre otras cosas, la publicidad de condones omita frases como sexo 
seguro , como si el condón no favoreciera la prevención de enfermedades de transmisión 
sexual, lo cual es un engaño; que no se ofrezca información sobre el uso del condón a 
menores de 14 años como si desconociéramos que muchos jóvenes ejercen, incluso antes 
de esa edad, su actividad sexual, es decir la diputada pretende que la ignorancia se 
legalice prohibiendo la información para los jóvenes. Por último, también solicita que los 
anuncios de condones lleven la leyenda “la fidelidad a una pareja estable disminuye el 
riesgo de contraer infecciones de transmisión sexual”, como si este tipo de 
recomendaciones hubieran tenido algún efecto positivo en cuestiones de salud.  

Ahí donde hay ignorancia, la razón y las evidencias científicas son sustituidas por el 
dogmatismo.  

*Rosaura Ruiz es la directora de la Facultad de Ciencias de la UNAM. 
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EXIGE A LA UAM RESPETO A SU DERECHO A ESTUDIAR 

Me veo en necesidad de recurrir a La Jornada para hacer un llamado al rector general de 
la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Enrique Fernández Fassnatch, y al rector 
del plantel Xochimilco, Salvador Vega y León, para que se respete la decisión del Consejo 
Divisional de Ciencias Sociales y Humanidades plantel Xochimilco, que en sesión ordinaria 
del 4 de noviembre de 2010 me avaló como alumno de esta universidad luego de baja 
temporal. 

Me costó casi cuatro años retomar mis estudios universitarios y hoy se intenta 
desconocerme como estudiante, por lo que pasaría a engrosar la lista de los 7 millones de 
ninis que existen en México. 

La UAM es pública, precisamente para los que no tenemos dinero, por eso pido mi 
reinstalación inmediata, pues al negarme mi derecho a estudiar, que es lo que más deseo, 
me están cancelando mi futuro, mis proyectos, mis deseos de servir a mi pueblo y a mi 
país. 

Realicé todos los trámites que me pidió Servicios Escolares, incluso realizar una nueva 
evaluación para recuperar mi lugar en la UAM Xochimilco y la aprobé satisfactoriamente, 
y ahora los abogados de rectoría me dicen que hubo un equívoco del Consejo y que 
presente de nuevo el examen de selección. Por eso exijo se respete la decisión del 
Consejo y con ello mi derecho a estudiar. 

Juan M. Ramos Aguilar, matrícula: 206339938 de la carrera de sociología 
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DOS TRABAJOS EN EL MISMO HORARIO 

Los trabajadores de la educación de la región de Azcapotzalco, secciones 10 y 11 de la 
CNTE exigimos la salida inmediata del inspector de secundarias diurnas Gabriel 
Mondragón, quien es solapado en su innumerable cadena de fechorías, como son la 
manipulación de padres de familia y alumnos en contra de los trabajadores de la 
educación, la intromisión en las sociedades de padres de familia y en los comités de 
cooperativa escolar, el hostigamiento de compañeras, así como la utilización de grupos 
porriles para solucionar conflictos laborales en las escuelas y la utilización de métodos 
policiacos para hostigar a quien se opone a sus designios; si no fuese suficiente, el 
profesor Gabriel Mondragón trabaja, en el mismo horario que cubre como inspector, en 
el Colegio de Bachilleres. 

Frente a tantas anomalías ¿por qué las autoridades de la Dirección Operativa No. 1 de 
secundarias diurnas solapa a esta persona? 

Llamamos a las autoridades de la SEP a dar una solución inmediata y definitiva a este 
problema, por el bien de la educación pública. 

Isidro Olascoaga Chicano 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/01/11 POLÍTICA 31 

 

REDES DE PODER / ALEJANDRO RAMOS ESQUIVEL 
PAN, HASTA EL 2030 

En su proyecto de mantener al PAN en el poder, por lo menos hasta el año 2030, el actual 
gobierno, encabezado por el presidente Felipe Calderón, parece dispuesto a recurrir a 
todo tipo de estrategias político-electorales, particularmente a través de las llamadas 
alianzas. 

Ante lo que muchos ven inminente, el retorno del PRI a Los Pinos en las elecciones de 
2012, el equipo calderonista tiene como primer objetivo descarrilar al aspirante más 
avanzado, el gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 

Para el efecto insiste en lograr otra alianza con el PRD, o por lo menos con la cúpula de 
este partido, bajo la premisa de que derrotando al PRI en la competencia por la 
gubernatura del Estado de México, casi en automático se caería la probable candidatura 
presidencial de Peña Nieto. 

Los tricolores, y en particular el futuro sustituto de Beatriz Paredes en la dirigencia 
nacional priista, el exgobernador de Coahuila Humberto Moreira, lo tienen muy claro y 
ello explica la estrategia de desgaste verbal a que han sometido a varios miembros del 
gabinete calderonista. 

Algunos de ellos por órdenes de Los Pinos, y otros motu proprio, se trenzaron en una 
trifulca, que no “guerra” mediática con Moreira, quien los calificó de “ninis” (ni pueden ni 
saben), con lo cual, en sus propias palabras, “ya me los bailé”. 

A los mismos perredistas, especialmente a los “Chuchos”, Moreira les hizo notar que no 
son procedentes las alianzas con el PAN, que mejor harían en realizarlas con el PRI, 
partido en que muchos de ellos tuvieron su origen y, por tanto, mantienen coincidencias 
fundamentales. 

Andrés Manuel López Obrador, el derrotado candidato presidencial perredista en 2006, y 
quien es el principal opositor a los “Chuchos”, calificó a Moreira de hijo político de Elba 
Esther Gordillo, y lo acusó de no tener ninguna autoridad moral. 
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Moreira ya no le entró a ese debate y días después también estableció una autotregua en 
su trifulca verbal con los calderonistas, ya que dijo que son “hipersensibles”. 

Este episodio tuvo dos efectos muy claros: el primero que alteró la estrategia del 
calderonismo para desgastar a Peña Nieto, y el segundo que le puso más “piedritas” a la 
proyectada alianza del PAN con el PRD en el Estado de México. 

Una tercera vertiente fue el impacto negativo que en grupos panistas y perredistas tiene 
la insistencia de los calderonistas de juntar el “agua con el aceite”, lo cual es rechazado 
del lado de la “izquierda” por los lopezobradoristas y de la “derecha” por los doctrinarios 
de Acción Nacional, entre ellos el reaparecido “Jefe” Diego Fernández de Cevallos. 

Pese a ello, las actuales dirigencias del PAN (que responde a los dictados de Los Pinos) y 
del PRD, que busca sobrevivir a los embates de López Obrador, insisten en formar 
alianzas como las que les permitieron ganar las gubernaturas de Oaxaca, Puebla y Sinaloa 
el año pasado. 

Luego de las elecciones de 2006, tanto el PAN como el PRD han sufrido un desplome en 
sus votaciones, por lo que sus líderes formales tienen la convicción de que sin alianzas 
nada tienen que hacer frente al PRI. 

Por lo pronto, además de la que intentan en el Estado de México, ya acordaron ir con 
candidatos comunes en las competencias por las gubernaturas de Coahuila y Nayarit, 
dado que no pudieron concretar alianzas en Guerrero y Baja California Sur. 

La posición de las dirigencias perredista y panista, especialmente de esta última que 
pretende permanecer en el gobierno hasta el 2030, es explicable, dado que luego de los 
comicios presidenciales de 2006 el partido del sol azteca no ha obtenido solo ningún 
triunfo electoral, en tanto que el albiazul apenas ganó las gubernaturas de Sonora y Baja 
California. 

De ahí la insistencia de ir juntos en el Estado de México, aunque ya no sería propiamente 
en una alianza, sino una coalición, lo cual complica aún más el asunto, pues esto exige no 
sólo un candidato común sino también un programa compartido, lo cual sí implica tratar 
de juntar el “agua y el aceite”. 
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A esto es a lo que se oponen, por parte de la izquierda, los seguidores de Andrés Manuel 
López Obrador, incluido el ya “destapado” aspirante a la gubernatura del Estado de 
México, Alejando Encinas, quien ha sido enfático en que él, de ninguna manera, irá en 
alianza con el PAN. Pese a ello, los “Chuchos” no renuncian a su proyecto aliancista y 
dejan abierta la posibilidad de que si no quiere Encinas, pudiera ser otro el representante 
de la coalición, incluso un panista. 

En este sentido, las apuestas apuntan al exsecretario particular de Calderón, el 
exdirigente nacional del PAN y más recientemente embajador de México en el Vaticano, 
Luis Felipe Bravo Mena, quien fue separado de su cargo en el más reciente ajuste del 
gabinete presidencial. 

Frente a la negativa de la exsecretaria de Educación Pública y actual coordinadora de los 
diputados panistas, Josefina Vázquez Mota, para ser candidata a la gubernatura del 
Estado de México, Calderón optó por echar mano de Bravo Mena, ya sea en alianza con 
el PRD o si no es posible esto, únicamente representando al PAN. Los panistas 
doctrinarios y algunos no tanto, como el exdirigente nacional Manuel Espino, que está en 
proceso de expulsión del albiazul, también prefieren que Bravo Mena vaya solo aunque 
no gane, pues para ellos, más importante que conservar el gobierno, es “rescatar al 
partido”. 

Desde luego, los más satisfechos con esta división tanto en el PAN como en el 
perredismo son los priistas, y en especial Peña Nieto, quien ve cómo los opositores a su 
partido se confrontan solos y él gana tiempo y tiene mayores opciones para seleccionar a 
su candidato a la gubernatura. 

Más aún cuando en su entidad, a diferencia de lo que ocurrió en Oaxaca, Puebla y Sinaloa, 
hubo expriistas que encabezaron las alianzas entre izquierda y derecha, situación que 
casi se da por descartada en el Estado de México. 

Esa entidad, las más poblada del país, cuenta con 13 millones de potenciales votantes y 
ahí gobierna el que hasta ahora es el aspirante presidencial que encabeza todas las 
encuestas, por lo que a juicio de muchos, un triunfo del PRI en el Estado de México 
perfilaría a Peña como el futuro ocupante de Los Pinos, con lo cual las alianzas entre 
izquierda y derecha habrían fracasado, lo mismo que la aspiración del calderonismo de 
permanecer en el poder hasta el año 2030. 


